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《成主学堂》人生二路 

第 3 讲：审判──神回应我们的叛逆 

 
 

导论 

 

扎根基督，向上成长，这里是《成主学堂》，我是张凡。最近我们正在学习的课程是“人生

二路”。我们的目的是帮助我们在自己的头脑里，认识和巩固福音，以便当我们被问及基督

教信仰究竟是什么的时候，我们可以跟人分享福音。这个课程本身没什么魔力，只是根据神

的话语圣经忠实地呈现福音。我们应当渴望清楚地宣告福音信息，为要荣耀神，也为着让那

些听到并接受福音的人得益处。 

 

我们认识了上帝──慈爱的统治者和造物主。按着祂的智慧和全能，神创造了所有生物。所

有的一切都是祂所创造的，也是为祂创造的，包括照祂样式被造的人类，就是说，祂在我们

生命中有造物主的权利。祂慈爱地创造了我们，要让我们在祂的保护和指导之下统治世界，

展示祂的样式。同样，我们也学习到我们试着用自己的方式而不是神的方式，来管理我们的

生活，以此拒绝神做我们的管辖者。当我们看到周围的世界，我们承认这个美妙的，乌托邦

般的图像跟现实格格不入。自私、仇恨、战争、死亡、贫穷、疾病、饥荒，以及毁坏人类无

数其他的邪恶和缺陷。是哪里出了问题呢？人类从亚当开始，然后历史延续一直到我们，都

拒绝了神美好的计划，所以所有一切都出了问题。我们憎恨神在我们身上的权威，我们选择

无视和违背祂的吩咐。因此，我们所有人都是反对神的叛逆者，我们的悖逆，我们的罪，造

成了我们生命、我们社会，以及整个世界的混乱。 

 

审判：神对我们的叛逆的回应 

 

我们看到我们的罪，摧毁了上帝给我们管辖的世界。不仅如此，我们对神的叛逆，使我们应

得神正义的审判。神的审判是福音的另一个方面。圣经的希伯来书 9:27 让我们看到神会审

判：“按着定命，人人都有一死，死后且有审判。”这是我希望你能去背诵的经文，因为它

能帮助你解释福音。支持审判的另外的一处经文，来自帖撒罗尼迦后书 1:8-9：“（神）要

报应那不认识神和那不听从我主耶稣福音的人。他们要受刑罚，就是永远沉沦，离开主的面

和他权能的荣光。” 

 

1. 我们的罪的后果 

 

在我们讨论我们对神的叛逆给我们带来的惩罚以前，我们应该注意一件事。很多经文都非常

清楚地告诉我们，当我们死去的时候，就失去了悔改回转到神那里的机会，不会有第二次机

会。你没有，我没有，你的家人没有，你的朋友也没有。正因为这个原因，圣经恳求非信徒

抓住今天就是得救的日子。神的忍耐终有一天会结束。祂不会让我们永远悖逆下去。上一课

我们读到人的堕落，亚当和夏娃吃了分别善恶树上的果子，悖逆了神。神之前曾警告说这样

做的结果，是他们将会死亡，然后在创世记 3:19，祂再次确认这点：“你必汗流满面才得糊

口，直到你归了土，因为你是从土而出的。你本是尘土，仍要归于尘土。”死亡的咒诅不仅

是针对亚当和夏娃的，也是针对我们的，因为我们是他们的后裔，有着他们的罪性，我们在

罗马书 5:12 读到：“这就如罪是从一人入了世界，死又是从罪来的，于是死就临到众人，

因为众人都犯了罪。”肉身的死亡是我们的罪带来的后果。上帝创造了生命，而作为对罪的
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回应，祂又将生命夺去。然而，亲爱的朋友，肉身的死亡，并非我们的罪带来的所有或最后

的后果。我们之前在希伯来书 9:27 读到，死后将有审判。我们有理由对那个审判感到恐

惧。因为我们是有罪的，毫无疑问，上帝将会就此审判我们。但这里产生一个问题：这是个

怎样的审判呢？在马太福音 13:47-50：“天国又好像网撒在海里，聚拢各样水族。网既满

了，人就拉上岸来，坐下，拣好的收在器具里，将不好的丢弃了。世界的末了也要这样。天

使要出来，从义人中把恶人分别出来，丢在火炉里；在那里必要哀哭切齿了。”没有比这更

逼真的了。耶稣在马太福音 25:31-46 说：“当人子在他荣耀里、同着众天使降临的时候，要

坐在他荣耀的宝座上。万民都要聚集在他面前。他要把他们分别出来，好像牧羊的分别绵羊

山羊一般，……王又要向那左边的说：‘你们这被咒诅的人，离开我！进入那为魔鬼和他的

使者所预备的永火里去！……这些人要往永刑里去；那些义人要往永生里去。”亲爱的朋

友，如果你听过有人说只有旧约的神才是忿怒审判的神，我不知道他们如何能够读着这段经

文还说出那句话。耶稣经常讲到审判。注意祂所警告我们的惩罚是永恒的。这个事实可以扩

展我们的思想，挑战我们的意念，基督徒跟非信徒朋友一样难以接受这个观念。 

 

2. 带来神的愤怒的罪 

 

我们不喜欢神的审判这个观点，不是吗？很多人争论说神的爱应当阻止祂去审判那些祂所爱

的人。有罪的人很难咽下上帝的忿怒。很多人会听从你的话，承认上帝是存在的，无论他们

心目中的神是怎样的。你也会遇到一些承认自己是罪人，无论在何种程度。但是当你进入下

一步，说我们因为自己的罪应当被神审判并承受永恒的惩罚，那对他们来说就无法接受了。

就是在这里，福音冒犯了我们的骄傲。但是，亲爱的朋友，重要的是我们所有对神的观点，

应当由神的话语形成，而不是我们的直觉或感受。 

 

3. 神的性情 

 

我们可以有两个方式来谈论神的审判。我们可以愚蠢地解释神的审判，好像神的审判使我们

很尴尬似的──或似乎令神很尴尬一样。或我们可以重新认识神的审判，看见是对我们有益

的，无论对于我们这些罪人有多么可怕。我想你也可以猜到，我所建议的是第二个做法。我

们要这么做，我们要从圣经简要了解一下神的性情。 

 

a. 神的主权 

 

第一个属性是神的主权。当我们挣扎着难以接受一个神清楚启示的困难的真理时，重要的是

要记得神是上帝，祂可以做祂认为正确的事情。也许对一些人来说，这是基本的真理，但是

如果我们承认神作为造物主和管辖者的角色，我们知道只要祂认为是该做的，祂就有权去

做。那么，这如何适用于审判呢？嗯，意思是我们以谦卑的态度，来谈论神的审判这个话

题。我们一定不能说：“如果神是那样的神，我不想跟祂有任何瓜葛。”这样的话把神放在

我们的所认为正确的价值判断体系之中，好像是我们在审判上帝。与之相反的一种做法是，

让神决定什么是对的，我们承认神才是善恶的判断者，而不是我们。 

 

b. 神的圣洁 

 

其次，可能更加重要的，是神的圣洁。神的圣洁表示祂是完全的、纯净的，祂是与不洁的东

西相隔离的。祂的圣洁表示祂痛恨罪，并要求祂的受造物同样要圣洁。圣经说到神圣洁的章
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节有很多：撒母耳记上 2:2：“只有耶和华为圣；除他以外没有可比的，也没有磐石像我们

的神。”哈巴谷书 1:13：“你眼目清洁，不看邪僻，不看奸恶；行诡诈的，你为何看着不理

呢？恶人吞灭比自己公义的，你为何静默不语呢？”神是圣洁的，祂无法容忍罪。祂要惩罚

罪，无一例外。如果我们看不到神有多么圣洁，我们就会大大低估我们罪的严重性。我们看

低罪的同时，就会看低惩罚罪的必要性。反之，当我们意识到神的圣洁的程度，大过我们的

想像，我们可以开始理解神为什么惩罚罪。如果祂不惩罚罪，祂就不再是圣洁的。 

 

c. 神的公正 

 

再者，就是神的公正。神是良善完全的审判者。正如人类的审判官，让有罪的人得自由是错

误的，神不会对我们的悖逆置之不理。诗篇 9:7-8 说：“惟耶和华坐着为王，直到永远；他

已经为审判设摆他的宝座。他要按公义审判世界，按正直判断万民。”当公正应用在最恶毒

的罪犯身上的时候，我们就会承认公正是好的。但是朋友们，我们需要记住，神的标准远高

过我们的标准──祂是完全的。我们向祂作为造物主犯下的罪，远比世上人对人所犯的罪严

重。我们的问题不是神是不是审判者；我们只是不喜欢祂做我们的审判者。 

 

一个作者给了有帮助的提醒：神的审判是好的而不是残酷的。他说，在“神谴责恶人将他们

遣送到地狱”这个事实上，我们可以相信神，因为在祂的审判和忿怒中，没有行为上的残

酷。残酷表示过重过苛刻地惩罚罪恶。神是完全公正的，祂并不残酷。无罪的人不会在祂手

里受刑罚。如果我们很难理解祂的公正，问题在于我们而不在祂。是因为我们无法理解在一

个完全圣洁和公义的神面前，我们的罪恶到底有多深。有时候，我们误解神的公正因为我们

过分假定祂的怜悯。我们有时候认为我们应当得到更多恩典，但是，恩典的含义就是我们得

到了不应当得到的东西。神以公正对待一些人，神以怜悯对待一些人，但是神不会以不公正

对待任何人。 

 

d. 神的爱 

 

神的最后一个属性是神的爱，但这似乎不对劲──神是爱，对吧？如果祂是爱，祂怎么会愤

怒呢？爱和愤怒不应该是互斥的吗？我们在这里似乎进入了神学的深水区了。但是我们停下

来思考一下这点非常重要。因为我们需要理解神的爱，如何成就祂的审判。当你和别人分享

你的信仰时，你也需要解释这一点。对审判的警告是对罪人的爱。神不只是惩罚罪。数千年

来，祂警告我们这个即将来临的审判，目的是要我们离开我们的罪转向基督。惩罚罪是对那

些被罪冒犯的人爱的表现。如果神痛恨罪以及罪的影响却不审判，那么，祂就不是慈爱的。

神反对罪是祂根本的爱。不恨恶罪，祂就不是慈爱的神。 

 

爱和愤怒同一时间发生在同一个人身上，是没有什么不可能的。当我们看到父母和孩子之间

的关系时，我们就可以看到这一点。当孩子不听话时，出于爱，父母要教他们服从，以致他

将来能够得福。上帝的愤怒是不是像人的愤怒，人的愤怒常常是非理性的、不耐烦和恶意

的，但神的愤怒是公义的，又是充满怜悯和圣洁的。通过把人送入地狱，神证明祂秉承自己

的话，显明自己是诚实的、信实的、公正的。因为神要施行怜悯，祂就必须惩罚罪恶。地狱

表明伟大的神，使那些恶人得到永远的、最大的惩罚。地狱显示上帝对抗邪恶、维护义人的

力量。最后，显示了耶稣把那些本应下地狱的拯救出来，是何等的伟大。 

 

神的愤怒源自祂深深的大爱。神为什么如此恨恶和反对罪恶？因为祂爱我们，并且最终神是
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为自己的荣耀。如果我们难以理解慈爱如何跟审判吻合，那么，我们必须面对十字架，在那

里，神的愤怒跟神的爱都在耶稣基督里实现。 

 

总结 

 

所以，让我们简要总结一下今天我们所学到的。神对我们的叛逆、对我们的罪的圣洁公正的

回应，首先是死亡，然后是审判，最后是永远的隔离。那可是两个团体永恒的隔离：一个去

天堂，永远跟神同在的生命；另一个是到地狱，一个永远毁灭的地方。这是福音很艰难却是

关键的成分。我们可以宣告：“耶稣施行拯救。”但是，世人会马上回答说：“从什么地方

施行拯救呢？”我们需要明白我们在圣洁的神手中，应得的是永远的惩罚，耶稣却满有能

力，能够把我们从中拯救出来。只有当我们看到神的公正的时候，才会对祂的怜悯充满感

恩。 


